



<http://www.ideaz-institute.com/>
Cuaderno 19

Introducción

Voces e ideas desde el Caribe Continental, el Pacífico centroamericano y Rio de Janeiro.

Las ideas construyen los mundos posibles. Sin ideas la humanidad habrá perdido la batalla. El sistema mundo capitalista neoliberal ha tenido como objetivo desaparecer cualquier forma alternativa de pensar a su modelo o en el mejor de los casos cooptarlos y volverlos un objeto de consumo cultural. En tiempos del capitalismo cognitivo y las competencias que el sistema académico neoliberal promueve desde las universidades nos lleva a pensar que la única vía para que las ideas con el más amplio sentido de humanidad sobrevivan son los proyectos como la revista Saskab del Instituto Ideaz de Austria. Por lo tanto, agradecemos especialmente al profesor Johannes Maerk de la Universidad de Ciencias aplicadas FH Campus Viena por habernos asignado la tarea de coordinar este cuaderno número 19 de tan importante revista que impulsa la circulación de las ideas sobre América Latina y el Caribe.

Este número de Saskab es bastante especial, dado que la mayoría de los textos son trabajados por investigadores que realizan sus estudios doctorales en el Doctorado de Estudios Latinoamericanos de la Universidad Nacional de Costa Rica. Es decir, este número lleva la particularidad de expresar ideas situadas y que surgen desde Centroamérica por este grupo de estudiantes de la X promoción del Doctorado de la Escuela de Filosofía de la Universidad Nacional. Este doctorado tiene, incluso, el valor que se fundó en los años noventa con un gran apoyo del maestro Arturo Andrés Roig, apóstol de la historia de las ideas latinoamericanas, cuyos métodos han sido reconocidos por la Organización de Naciones Unidas como relevantes para pensar y hacer historia de las ideas en y desde América Latina. Reconocemos el apoyo a través del tiempo que al mismo programa han hecho destacados historiadores de las ideas como el profesor

Horacio Cerutti Guldberg, el Dr. Hugo E. Biagini, la Dra. Ana Lía Calderón, el Profesor Arnoldo Mora entre otros.

El primer texto de este cuaderno se titula *Pensar a Mesoamérica ¿Panamericana o Latinoamericana?* escrito por el académico Óscar Alfredo Barboza Lizano de la Universidad Nacional de Costa Rica y la Universidad de Varsovia en Polonia. Barboza trabaja desde la idea de América Latina que fue escrita por primera vez en 1856, por el intelectual Francisco Bilbao. Barboza, nos hace una interesante propuesta de cómo debe pensarse Mesoamérica. En el texto se destaca como estas denominaciones (América Latina y Mesoamérica) son objeto de disputa hasta nuestros días y que desde allí se reafirma el imperialismo o se logra resistir desde una postura antiimperialista. Al leer en detalle este texto se comprende un poco mejor las posiciones que las instituciones mesoamericanas debería tener para cumplir el deber con sus pueblos.

El segundo texto titulado: *Memória e Representação de Brasil em Alberto Torres e Manoel Bomfim* escrito por la profesora María Teresa Toribio Brittes Lemos, coordinadora del Núcleo de Estudios de las Américas de la Universidad del Estado de Rio de Janeiro UERJ. El excelente trabajo de la profesora Toribio se centra en la forma en que se construye el sentido de nación brasileño desde el positivismo en una realidad tan heterogénea del pueblo brasileño. Así el texto explora algunas respuestas de muchos de los odios con que se construyó el país del orden y progreso.

El tercer texto se titula *Diálogo Freire-Fisher: entre la pedagogía freiriana y una alternativa de acción política*, el cual es realizado por el académico Roy González-Sancho de la Universidad Estatal a Distancia y Universidad Nacional de Costa Rica. El autor busca con su texto motivar a la reflexión para escudriñar alternativas y posibilidades que terminen con el discurso neoliberal. Desde las ideas trabaja dialogando con Paulo Freire y Mark Fisher, para buscar una complementariedad de propuestas desde la educación política. El propósito de González es recordarnos la necesidad del imperativo de acción, actividad y actitud con el trabajo de base social. González Sancho va hilando a Freire y Fisher en un diálogo de ideas para explicar el neoliberalismo y el actuar de este por medio de diferentes métodos en la sociedad: mercado, educación tecnócrata despolitizada, carencia de los abordajes históricos entre otros aspectos.

González, propone buscar formas inéditas de resistencia y nos recuerda el no renunciar a la utopía. Sin duda, el pensamiento latinoamericanista nunca ha renunciado desde el valor utópico a su deber con los pueblos de nuestra América y más allá de ella.

El cuarto texto se titula: *Sobre la posibilidad de una tecnología de información latinoamericana: perspectivas filosóficas desde el diálogo entre A. Salazar Bondy, L. Zea y H. Gallardo*, escrito por el académico Diego Munguía Molina del Instituto Tecnológico de Costa Rica y la Universidad Nacional de Costa Rica. El texto de Munguía Molina se va estructurando desde el trabajo de las ideas basado en un pretendido giro lingüístico producto de lo que Salazar Bondy planteaba al formular la pregunta que aún genera debate en algunos círculos filosóficos: ¿Existe una filosofía de nuestra América? Pregunta que Leopoldo Zea y Helio Gallardo responden contundentemente. Por supuesto el fondo de la propuesta del texto de Munguía tiene las bases en ese debate para problematizar sobre lenguaje tecnológico que nos consume en la ya adentrada tercera década del siglo XXI, y plantear: ¿Existe una tecnología de la información latinoamericana? Por supuesto que esto lleva a Munguía Molina a desarrollar en el texto una argumentación sobresaliente sobre el lenguaje computacional hasta explicarnos la concepción de mundo que está detrás de este pensamiento computacional, el cual utiliza un lenguaje específico cuyas implicaciones para América Latina y el Caribe es el seguir provocando relaciones de dependencia con los centros hegemónicos.

El quinto texto ha sido titulado: *Un desarrollo de software latinoamericano, entre el software propietario y el software libre*, escrito por el académico Jaime Gutiérrez Alfaró del Instituto Tecnológico de Costa Rica y la Universidad Nacional de Costa Rica. Gutiérrez Alfaró, continúa en su texto el diálogo con el debate generado por Salazar Bondy y Leopoldo Zea, para proponer la necesidad de crear una propia tecnología latinoamericana, específicamente, un software latinoamericano. Trata de poner en diálogo la filosofía del software libre y el debate Salazar Bondy- Leopoldo Zea, con el fin de explorar cuál debe ser el modelo técnico-legal que permitiría construir un desarrollo del software latinoamericano. Gutiérrez, considera que tanto los procesos de privatización del conocimiento tecnificado como la filosofía del software libre lo llevaron a

plantearse las siguientes preguntas: ¿Cuáles son posibilidades reales para América Latina y el Caribe de participar en el desarrollo de software? ¿Cuáles son las implicaciones de participar de una u otra forma?

En este texto Gutiérrez coincide con Munguía que la producción de programas que se desarrollan en el mundo produce relaciones de dependencia para América Latina y el Caribe, incluso, que si se producen por medio de la privatización del conocimiento sólo se reproducirá las relaciones mismas del sistema mundo capitalista relacionadas con los problemas del desarrollo exógeno y endógeno, lo Gutiérrez llama recordando a Zea colonialismo interno del software. Por lo tanto, para Gutiérrez la vía sería por el camino del software libre y adjuntándole la preocupación de Munguía, entonces, debería de hablarse de programas libres que respondan a las necesidades de los pueblos de nuestra América, lo cual recalca Gutiérrez Alfaro acercando sus postulados con lo planteado por Zea.

El sexto texto es un estudio de caso centrado en los femicidios en Costa Rica. Este se titula: *Abordaje noticioso del femicidio: estudio de los periódicos La Nación y Diario Extra en Costa Rica*, escrito de forma colectiva por Abner Barrera Rivera, Sharon López Céspedes y Mariana Castillo Rojas de la Universidad Nacional de Costa Rica. El trabajo se centra en mostrar la poca ética que poseen los medios de comunicación en Costa Rica, ya que los reportajes están cargados de una narrativa deshumanizante. Los investigadores proponer transformar los patrones socioculturales que perpetúan la violencia contra las mujeres desde el abordaje más ético por parte de los medios y los periodistas. La razón es que para los investigadores cada reportaje de femicidio son amplificadores del mensaje misógino. Sin embargo, el texto recalca el abordaje que realizan los medios según el origen social, económico y de nacionalidad de la víctima, los cuales reflejan claras desigualdades. El texto aborda análisis muy interesantes desde la pedagogía de la crueldad y la imagen periodística que se construye en Costa Rica.

Este número de Saskab se acompaña de dos reseñas. Ambas están relacionadas con los temas que se han abordado por los autores de los textos. Así las dos reseñas nos recuerdan dos obras que siguen siendo referentes en el pensar y problematizar América Latina y el Caribe: en primer lugar, el libro de

Raúl Fornet-Betancourt titulado: *Hacia una filosofía intercultural latinoamericana*, 124 páginas publicado en San José, Costa Rica por la editorial del Departamento Ecueménico de Investigaciones (DEI) en el año de 1994. La segunda reseña es sobre el trabajo colectivo coordinado por Johannes Maerk & Magaly Cabrolié titulado: *¿Existe una epistemología latinoamericana? Construcción del conocimiento en América Latina*. Eds. Plaza Valdés. Universidad de Quintana Roo. México. 157 páginas y publicado en 1999.

Como hemos indicado en letras anteriores, los textos de este número de Saskab destacan por venir todos desde Centroamérica y el estar realizados por autores inscritos en el programa de Estudios Doctorales en Estudios Latinoamericanos de la Escuela de Filosofía de la Universidad Nacional de Costa Rica, lo que nos muestra las preocupaciones de investigación y propuestas concretas que los jóvenes investigadores poseen desde el Caribe Continental y el Pacífico centroamericano. Una vez más gracias al Instituto Idealz y el Comité editorial de Saskab por abrir este espacio para la reflexión y divulgación de las ideas latinoamericanas para los Centroamericanos en este cuaderno número 19.

Óscar Alfredo Barboza Lizano

San José, Costa Rica. Febrero 2023.